Положение рассмотрено и принято Управляющим советом Центра (протокол № 1 от 28.08.2025 г.)



РАБОЧАЯ ПРОГРАММА ВОСПИТАНИЯ на уровень начального общего образования

СОДЕРЖАНИЕ

РАЗДЕЛ 1. ЦЕЛЕВОЙ	.3
1.1 Цель и задачи воспитания обучающихся	.3
1.2 Личностные результаты освоения обучающимися образовательны программ	
1.3 Целевые ориентиры результатов воспитания	.5
РАЗДЕЛ 2. СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ	.7
2.1 Уклад общеобразовательной организации	8
2.2 Виды, формы и содержание воспитательной деятельности	8
РАЗДЕЛ 3. ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ3	30
3.1 Кадровое обеспечение	30
3.2 Нормативно-методическое обеспечение	35
3.3 Требования к условиям работы с обучающимися с особыми	
образовательными потребностями 3	6
3.4 Система поощрения социальной успешности и проявлений активной	
жизненной позиции обучающихся	37
3.5 Анализ воспитательного процесса	34

1. Целевой раздел

Содержание воспитания обучающихся в образовательной организации определяется содержанием российских базовых (гражданских, национальных) норм и ценностей, которые закреплены в Конституции Российской Федерации. Эти ценности и нормы определяют инвариантное содержание воспитания обучающихся. Вариативный компонент содержания воспитания обучающихся включает духовно-нравственные ценности культуры, традиционных религий народов России.

Воспитательная деятельность в общеобразовательной организации планируется и осуществляется в соответствии с приоритетами государственной политики в сфере воспитания. Приоритетной задачей Российской Федерации в сфере воспитания детей является развитие высоконравственной личности, разделяющей российские традиционные духовные ценности, обладающей актуальными знаниями и умениями, способной реализовать свой потенциал в условиях современного общества, готовой к мирному созиданию и защите Родины.

1.1 Цель и задачи воспитания обучающихся

Цель воспитания обучающихся:

развитие личности, создание условий для самоопределения и социализации на основе социокультурных, духовно-нравственных ценностей и принятых в российском обществе правил и норм поведения в интересах человека, семьи, общества и государства;

формирование у обучающихся чувства патриотизма, гражданственности, уважения к памяти защитников Отечества и подвигам Героев Отечества, закону и правопорядку, человеку труда и старшему поколению, взаимного уважения, бережного отношения к культурному наследию и традициям многонационального народа Российской Федерации, природе и окружающей среде.

Задачи воспитания обучающихся:

усвоение обучающимися знаний норм, духовно-нравственных ценностей, традиций, которые выработало российское общество (социально значимых знаний);

формирование и развитие личностных отношений к этим нормам, ценностям, традициям (их освоение, принятие);

приобретение соответствующего этим нормам, ценностям, традициям социокультурного опыта поведения, общения, межличностных социальных отношений, применения полученных знаний;

достижение личностных результатов освоения общеобразовательных программ в соответствии с ФГОС НОО.

1.2 Личностные результаты освоения обучающимися образовательных программ включают:

осознание российской гражданской идентичности;

сформированность ценностей самостоятельности и инициативы;

готовность обучающихся к саморазвитию, самостоятельности и личностному самоопределению;

наличие мотивации к целенаправленной социально значимой деятельности;

сформированность внутренней позиции личности как особого ценностного отношения к себе, окружающим людям и жизни в целом.

Воспитательная деятельность в образовательной организации планируется и

осуществляется на основе аксиологического, антропологического, культурноисторического, системно-деятельностного, личностно-ориентированного подходов и с учетом принципов воспитания: гуманистической направленности воспитания, совместной деятельности детей и взрослых, следования нравственному примеру, безопасной жизнедеятельности, инклюзивности, возрастосообразности.

Программа воспитания реализуется в единстве учебной и воспитательной деятельности образовательной организации по основным направлениям воспитания в соответствии с ФГОС НОО и отражает готовность обучающихся руководствоваться ценностями и приобретать первоначальный опыт деятельности на их основе, в том числе в части:

- 1) Гражданского воспитания, способствующего формированию российской гражданской идентичности, принадлежности к общности граждан Российской Федерации, к народу России как источнику власти в Российском государстве и субъекту тысячелетней российской государственности, уважения к правам, свободам и обязанностям гражданина России, правовой и политической культуры.
- 2) Патриотического воспитания, основанного на воспитании любви к родному краю, Родине, своему народу, уважения к другим народам России; историческое просвещение, формирование российского национального исторического сознания, российской культурной идентичности.
- 3) Духовно-нравственного воспитания на основе духовно-нравственной культуры народов России, традиционных религий народов России, формирование традиционных российских семейных ценностей; воспитание честности, доброты, милосердия, справедливости, дружелюбия и взаимопомощи, уважения к старшим, к памяти предков.
- 4) Эстетического воспитания, способствующего формированию эстетической культуры на основе российских традиционных духовных ценностей, приобщение к лучшим образцам отечественного и мирового искусства.
- 5) Физического воспитания, ориентированного на формирование культуры здорового образа жизни и эмоционального благополучия развитие физических способностей с учетом возможностей и состояния здоровья, навыков безопасного поведения в природной и социальной среде, чрезвычайных ситуациях.
- 6) Трудового воспитания, основанного на воспитании уважения к труду, трудящимся, результатам труда (своего и других людей), ориентации на трудовую деятельность, получение профессии, личностное самовыражение в продуктивном, нравственно достойном труде в российском обществе, достижение выдающихся результатов в профессиональной деятельности.
- 7) Экологического воспитания, способствующего формированию экологической культуры, ответственного, бережного отношения к природе, окружающей среде на основе российских традиционных духовных ценностей, навыков охраны, защиты, восстановления природы, окружающей среды.
- 8) Ценности научного познания, ориентированного на воспитание стремления к познанию себя и других людей, природы и общества, к получению знаний, качественного образования с учетом личностных интересов и общественных потребностей.

1.3 Целевые ориентиры результатов воспитания.

Требования к личностным результатам освоения обучающимися ООП НОО установлены ФГОС НОО.

На основании этих требований в данном разделе представлены целевые ориентиры результатов в воспитании, развитии личности обучающихся, на достижение которых должна быть направлена деятельность педагогического коллектива для выполнения требований ФГОС НОО.

Целевые ориентиры определены в соответствии с инвариантным содержанием воспитания обучающихся на основе российских базовых (гражданских, конституциональных) ценностей, обеспечивают единство воспитания, воспитательного пространства.

Целевые ориентиры результатов воспитания на уровне начального общего образования:

Гражданско-патриотическое воспитание:

знающий и любящий свою малую родину, свой край, имеющий представление о Родине - России, ее территории, расположении;

сознающий принадлежность к своему народу и к общности граждан России, проявляющий уважение к своему и другим народам;

понимающий свою сопричастность к прошлому, настоящему и будущему родного края, своей Родины - России, Российского государства;

понимающий значение гражданских символов (государственная символика России, своего региона), праздников, мест почитания героев и защитников Отечества, проявляющий к ним уважение;

имеющий первоначальные представления о правах и ответственности человека в обществе, гражданских правах и обязанностях;

принимающий участие в жизни класса, общеобразовательной организации, в доступной по возрасту социально значимой деятельности.

Духовно-нравственное воспитание:

уважающий духовно-нравственную культуру своей семьи, своего народа, семейные ценности с учетом национальной, религиозной принадлежности;

сознающий ценность каждой человеческой жизни, признающий индивидуальность и достоинство каждого человека;

доброжелательный, проявляющий сопереживание, готовность оказывать помощь, выражающий неприятие поведения, причиняющего физический и моральный вред другим людям, уважающий старших;

Умеющий оценивать поступки с позиции их соответствия нравственным нормам, осознающий ответственность за свои поступки.

Владеющий представлениями о многообразии языкового и культурного пространства России, имеющий первоначальные навыки общения с людьми разных народов, вероисповеданий.

Сознающий нравственную и эстетическую ценность литературы, родного языка, русского языка, проявляющий интерес к чтению.

Эстетическое воспитание:

способный воспринимать и чувствовать прекрасное в быту, природе, искусстве, творчестве людей;

проявляющий интерес и уважение к отечественной и мировой художественной культуре;

проявляющий стремление к самовыражению в разных видах художественной деятельности, искусстве.

Физическое воспитание, формирование культуры здоровья и эмоционального благополучия:

бережно относящийся к физическому здоровью, соблюдающий основные правила здорового и безопасного для себя и других людей образа жизни, в том числе в информационной среде;

владеющий основными навыками личной и общественной гигиены, безопасного поведения в быту, природе, обществе;

ориентированный на физическое развитие с учетом возможностей здоровья, занятия физкультурой и спортом;

сознающий и принимающий свою половую принадлежность, соответствующие ей психофизические и поведенческие особенности с учетом возраста.

Трудовое воспитание:

сознающий ценность труда в жизни человека, семьи, общества;

проявляющий уважение к труду, людям труда, бережное отношение к результатам труда, ответственное потребление;

проявляющий интерес к разным профессиям;

участвующий в различных видах доступного по возрасту труда, трудовой деятельности.

Экологическое воспитание:

понимающий ценность природы, зависимость жизни людей от природы, влияние людей на природу, окружающую среду;

проявляющий любовь и бережное отношение к природе, неприятие действий, приносящих вред природе, особенно живым существам;

выражающий готовность в своей деятельности придерживаться экологических норм.

Ценности научного познания:

выражающий познавательные интересы, активность, любознательность и самостоятельность в познании, интерес и уважение к научным знаниям, науке;

обладающий первоначальными представлениями о природных и социальных объектах, многообразии объектов и явлений природы, связи живой и неживой природы, о науке, научном знании;

имеющий первоначальные навыки наблюдений, систематизации и осмысления опыта в естественно-научной и гуманитарной областях знания.

РАЗДЕЛ 2. СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ

2.1. Уклад общеобразовательной организации

Муниципальное бюджетное общеобразовательное учреждение «Центр образования №3» расположено в Пролетарском районе города Тулы.

История школы

Средняя школа № 9 была создана в 1973 году, в 1993 году средней школе № 9 города Тулы придан статус муниципальная школа-гимназия № 9, 1998 году муниципальная школа - гимназии № 9 меняет статус на муниципальную гимназию № 3, в 2011 году школу вновь переименовывают в муниципальное бюджетное общеобразовательное учреждение - гимназию № 3.

Со 2 сентября 2015 года школа получает статус - муниципальное бюджетное общеобразовательное учреждение «Центр образования №3» и включает в себя школьное и два дошкольных отделений, что даёт возможность реализовать принципы «шаговой доступности» и преемственности детский сад-школа.

Контингент обучающихся представлен детьми из различных социальных слоев закрепленного за Центром микрорайона.

Миссия школы: предоставление новому поколению туляков максимальных возможностей получения качественного образования, воспитания высоконравственного, ответственного, инициативного и компетентного гражданина России и профессионала, способного к построению лучшего будущего.

Центр образования №3 является муниципальным бюджетным общеобразовательным учреждением. Основные направления воспитания в Центре образования №3 строятся в соответствии с ФГОС на уровнях начального общего, основного общего, среднего общего образования. Образовательная организация реализует образовательные программы всех уровней образования, а также дополнительные общеразвивающие программы.

Спецификой образовательного процесса является наличие профильного «TO3повышенным уровнем освоения дисциплин физико-математической направленности по соглашению с Императорским Тульским оружейным заводом и Тульским государственным университетом и профильного гуманитарного класса психолого-педагогической направленности по соглашению с Тульским государственным педагогическим университетом им Л. Н. Толстого (реализация проекта «ПедСТАРТ»). Эти особенности определяют вектор уклада школьной жизни Центра образования: инженерно-технологическая профориентация учащихся, формирование детско-взрослых общностей организации образовательных как форма практик, ориентированные инициативы учащихся как ресурс воспитательной работы и результат проектной деятельности учащихся.

Модернизированная система дополнительного образования и внеурочной деятельности, реализуемая в рамках проекта «Школьный университет», позволяет развивать интеллектуальные, физические, творческие способности учащихся, а также положительно влиять на уровень образованности и общей культуры школьников, их здоровье, культуру взаимодействия с людьми и окружающей средой.

Центром патриотического воспитания учащихся является школьный музей «Судьба гимназии в судьбе страны», в котором проводятся экскурсии для учащихся и гостей Центра, встречи с ветеранами, ведется поисковая и исследовательская работа.

Социальная активность учащихся проявляется через участие в высшем органе ученического самоуправления «Штаб старшеклассников», а также в деятельности детскоюношеской организации «Майский союз», первичной ячейке Российского движения

школьников, волонтерском отряде «Муравейное братство», что позволяет не только обеспечить личностное развитие учащихся, но и формировать их социальную компетентность.

Наличие дефицитов воспитательной деятельности Центра образования №3 видим в более широкой реализации детских инициатив во внеурочной, проектной и исследовательской деятельности, создание Центра детских инициатив, а также развитие информационного пространства школы.

Система воспитательной работы основывается на следующих принципах взаимодействия педагогов и обучающихся:

- неукоснительное соблюдение законности и прав семьи и ребенка, соблюдения конфиденциальности информации о ребенке и семье, приоритета безопасности ребенка при нахождении в образовательной организации;
- ориентир на создание в образовательной организации психологически комфортной среды для каждого ребенка и взрослого,
- организация основных совместных дел школьников и педагогов как предмета совместной заботы и взрослых, и детей;
- системность, целесообразность и нешаблонность воспитания как условия его эффективности.

Центр образования бережно сохраняет и развивает школьные традиции. На протяжении многих лет в школе сложилась система традиционных школьных праздников и мероприятий.

2.2 Виды, формы и содержание воспитательной деятельности

Практическая реализация цели и задач воспитания осуществляется в рамках следующих направлений воспитательной работы МБОУ «Центра образования №3». Каждое из них представлено в соответствующем модуле.

2.2.1 Урочная деятельность

Реализация воспитательного потенциала уроков (аудиторных занятий в рамках максимально допустимой учебной нагрузки) предусматривает:

- максимальное использование воспитательных возможностей содержания учебных предметов для формирования у обучающихся российских традиционных духовно-нравственных и социокультурных ценностей, российского исторического сознания на основе исторического просвещения; подбор соответствующего тематического содержания, текстов для чтения, задач для решения, проблемных ситуаций для обсуждений;
- включение учителями в рабочие программы по всем учебным предметам, курсам, модулям целевых ориентиров результатов воспитания, их учёт в формулировках воспитательных задач уроков, занятий, освоения учебной тематики, их реализацию в обучении;
- включение учителями в рабочие программы учебных предметов, курсов, модулей тематики в соответствии с календарным планом воспитательной работы;
- выбор методов, методик, технологий, оказывающих воспитательное воздействие на личность в соответствии с воспитательным идеалом, целью и задачами воспитания, целевыми ориентирами результатов воспитания; реализацию приоритета воспитания в учебной деятельности;

- привлечение внимания обучающихся к ценностному аспекту изучаемых на уроках предметов, явлений и событий, инициирование обсуждений, высказываний своего мнения, выработки своего личностного отношения к изучаемым событиям, явлениям, лицам;
- применение интерактивных форм учебной работы интеллектуальных, стимулирующих познавательную мотивацию, игровых методик, дискуссий, дающих возможность приобрести опыт ведения конструктивного диалога; групповой работы, которая учит строить отношения и действовать в команде, способствует развитию критического мышления;
- побуждение обучающихся соблюдать нормы поведения, правила общения со сверстниками и педагогами, соответствующие укладу общеобразовательной организации, установление и поддержку доброжелательной атмосферы;
- организацию шефства мотивированных и эрудированных обучающихся над неуспевающими одноклассниками, в том числе с особыми образовательными потребностями, дающего обучающимся социально значимый опыт сотрудничества и взаимной помощи;
- инициирование и поддержку исследовательской деятельности обучающихся в форме индивидуальных и групповых проектов.

Воспитание является одной из важнейших составляющих образовательного процесса наряду с обучением. Дополняя друг друга, обучение и воспитание служат единой цели: целостному развитию личности школьника. Урок — это основная форма организации деятельности в общеобразовательной организации, но целью урока является не только дать знания обучающимся, но и позволить приобрести опыт самостоятельных проб, реализации инициатив и навыков самоорганизации. В МБОУ «Центр образования №3» реализация педагогами воспитательного потенциала урока предполагает следующее:

- 1. Установление доверительных отношений между учителем и его учениками, способствующих позитивному восприятию учащимися требований и просьб учителя через живой диалог, привлечение их внимания к обсуждаемой на уроке информации, активизацию их познавательной деятельности через использование занимательных элементов, проблемного вопроса, биография поэтов, писателей, композиторов, подготовку сообщений из рубрики «Это интересно», «Мир вокруг нас»;
- 2. Привлечение внимания обучающихся к ценностному аспекту изучаемых на уроках явлений через создание специальных тематических проектов, рассчитанных на различные виды сотрудничества, организация работы с получаемой на уроке социально значимой информацией. Выполнение лабораторных и практических работ на уроках естественного цикла, позволяет обратить внимание школьников на важность процессов в жизни человека, выполнение проектов по различным темам позволяет акцентировать внимание учащихся на установлении причинно-следственных связей между объектами;
- 3. Использование воспитательных возможностей содержания учебного предмета через демонстрацию детям примеров ответственного, гражданского поведения, проявления человеколюбия и добросердечности, через подбор соответствующих текстов для чтения, задач для решения, проблемных ситуаций для обсуждения в классе; Проведение событийных уроков, уроков-экскурсий, которые позволяют разнообразить формы работы на уроке, повысить мотивацию к изучаемому предмету, позволяет воспитывать любовь к Родине («День русской культуры и духовности», «День России», «День книги» и др.), науке и искусству;
- 4. Включение в урок интерактивных форм работы: групповая работа, парная работа, игровая, что позволяет установить доброжелательную обстановку на уроке, позволяет

обучающимся в процессе общения не только получать знания, но и приобретать социальный опыт;

- 5. Побуждение обучающихся соблюдать на уроке общепринятые нормы поведения, правила общения со всеми участниками образовательного процесса, принципы учебной дисциплины и самоорганизации через знакомство и в последующем соблюдение «Правил внутреннего распорядка обучающихся», принятие правил работы в группе, взаимоконтроль и самоконтроль обучающихся;
- 6. Использование ИКТ технологий обучения, обеспечивающих современные активности обучающихся (программы-тренажеры, тесты, зачеты в электронных приложениях, мультимедийные презентации, онлайн диктанты, научно-популярные передачи, киноуроки, обучающие сайты, уроки онлайн, видеолекции, онлайн-конференции и др.);
- 7. Использование технологии «Портфолио», с целью развития самостоятельности, рефлексии и самооценки, планирования деятельности, видения правильного вектора для дальнейшего развития способностей.
- 8. Реализация проекта «Booklover» (Читаем книги со всего света) позволяет не только повысить результаты предметных результатов, но и усилить воспитательный потенциал урока через полное осмысление прочитанного текста и последующее его обсуждение.
- 9. Поддержка исследовательской деятельности обучающихся в рамках выполнения проектов даст возможность приобрести навык самостоятельного решения теоретической проблемы, навык уважительного отношения к чужим идеям, оформленным в работах других исследователей, навык публичного выступления перед аудиторией, аргументирования и отстаивания своей точки зрения (участие в конкурсах, выставках, соревнованиях, научно-практических конференциях);
- 10. Использование визуальных образов (предметно-эстетической среды, наглядная агитация школьных стендов, предметной направленности, совместно производимые видеоролики по темам урока).
- 11. Организация шефства мотивированных и эрудированных учащихся над их неуспевающими одноклассниками, дающего социально значимый опыт сотрудничества и взаимной помощи;

Сотрудничество педагога и обучающихся на учебном занятии позволяет не только приобретать знания, опыт и навыки, но и обеспечивать переход в социально значимые виды групповой, парной и самостоятельной деятельности. Тесная связь обучения и воспитания позволяет создать все условия для развития высоконравственной, творческой всесторонне развитой личности.

2.2.2. Внеурочная деятельность

Реализация воспитательного потенциала внеурочной деятельности в целях обеспечения индивидуальных потребностей обучающихся осуществляется в рамках выбранных ими курсов, занятий.

Реализация воспитательного потенциала курсов внеурочной деятельности и дополнительного образования происходит в рамках следующих выбранных обучающимися ее видов:

Познавательная деятельность

Курсы внеурочной деятельности и дополнительного образования, направленные на передачу школьникам социально значимых знаний, развивающие их любознательность, позволяющие привлечь их внимание к экономическим,

политическим, экологическим, <u>гуманитарным</u> проблемам нашего общества, формирующие их гуманистическое мировоззрение и научную картину мира: «Занимательная математика», «Мы любим русский язык», «Занимательный английский язык», «В мире книги», «Люби и знай свой отчий край», функциональная грамотность — «Читаем, считаем, наблюдаем» и другие.

В системе дополнительно образования в рамках познавательной деятельности созданы следующие объединения: «Развитие навыков самоподготовки».

Художественное творчество

Курсы внеурочной деятельности и дополнительного образования, создающие благоприятные условия для просоциальной самореализации обучающихся, направленные на раскрытие их творческих способностей, формирование чувства вкуса и умения ценить прекрасное, на воспитание ценностного отношения школьников к культуре и их общее духовно-нравственное развитие: «Краски радуги», «Арт-мастерская «Мое творчество» и другие.

В системе дополнительного образования - «Отряд барабанщиц», «Музыкальный театр», «Изостудия».

Проблемно-ценностное общение

Курсы внеурочной деятельности и объединения в системе дополнительного образования, направленные на развитие коммуникативных компетенций школьников, воспитание у них культуры общения, развитие умений слушать и слышать других, уважать чужое мнение и отстаивать свое собственное, терпимо относиться к разнообразию взглядов людей: «Разговор о важном», «Азбука Л. Н. Толстого». Еженедельная реализация цикла внеурочных занятий «Разговоры о важном», основные темы которых связаны с ключевыми аспектами жизни человека в современной России.

Объединения системы дополнительного образования, реализующие принцип проблемно-ценностного общения: Волонтерский отряд «Муравейное братство».

Туристско-краеведческая деятельность

Курсы внеурочной деятельности и объединения в системе дополнительного образования, направленные на воспитание у обучающихся любви к своему краю, его истории, культуре, природе, на развитие самостоятельности и ответственности школьников, формирование у них навыков самообслуживающего труда: «Тропинка в профессию», «Я — гражданин России» и другие.

В системе дополнительного образования туристско-краеведческой направленности в МБОУ «Центр образования №3» с 2012 года действует школьный музей «Судьба гимназии в судьбе страны» (свидетельство № 14585), который является центром патриотического воспитания, поисковой и исследовательской работы. Музей содержит уникальные экспонаты, раскрывающие не только историю нашего образовательного учреждения, но и российского образования в целом. Экспозиция «Выпускники школы и ее сотрудники на фронтах Великой Отечественной войны. Самоотверженный труд в тылу» способствует сохранению исторической памяти о предшествующих поколениях, сформирует чувство преемственности и

Спортивно-оздоровительная деятельность

Курсы внеурочной деятельности и объединения системы дополнительного образования, направленные на физическое развитие школьников, развитие их ценностного отношения к своему здоровью, побуждение к здоровому образу жизни, воспитание силы воли, ответственности, формирование установок на защиту слабых: «Цветок здоровья», «Общая физическая подготовка», «Шахматы в школе», «Динамическая пауза».

Игровая деятельность

Курсы внеурочной деятельности и дополнительного образования, направленные <u>на</u> раскрытие творческого, умственного и физического потенциала обучающихся, развитие у них навыков конструктивного общения, умений работать в команде: Отряд ЮИДД «Светофор», «Лего-конструирование».

2.2.3. Классное руководство

Реализация воспитательного потенциала классного руководства предусматривает:

- планирование и проведение классных часов;
- планирование и проведение еженедельного курса внеурочных занятий «Разговоры о важном»;
- поддержку активной позиции каждого обучающегося, предоставления им возможности обсуждения и принятия решений, создания благоприятной среды для общения;
- инициирование и поддержку участия класса в общешкольных мероприятиях, делах, оказание необходимой помощи обучающимся в их подготовке, проведении и анализе;
- организацию интересных и полезных для личностного развития обучающихся совместных дел, позволяющих вовлекать в них школьников с разными потребностями, давать им возможности для самореализации, устанавливать и укреплять доверительные отношения, стать для них значимым взрослым, задающим образцы поведения;
- сплочение коллектива класса через: игры и тренинги на командообразование; внеучебные и внешкольные мероприятия, походы, экскурсии; празднования в классе дней рождения обучающихся, классные «огоньки» и вечера;
- выработку совместно с обучающимися правил поведения класса, помогающих освоить нормы и правила общения, которым они должны следовать в школе;
- изучение особенностей личностного развития обучающихся класса через наблюдение за их поведением в повседневной жизни, в специально создаваемых педагогических ситуациях, в играх, беседах по нравственным проблемам; результаты наблюдения сверяются с результатами бесед с родителями, учителями, а также (при необходимости) с педагогом- психологом;

- доверительное общение и поддержку обучающихся в решении проблем (налаживание взаимоотношений с одноклассниками или педагогами, успеваемость и т. д.), совместный поиск решений проблем, коррекцию поведения обучающихся через частные беседы индивидуально и вместе с их родителями, с другими обучающимися класса;
- индивидуальную работу с обучающимися класса по ведению личных портфолио, в которых они фиксируют свои учебные, творческие, спортивные, личностные достижения;
- регулярные консультации с учителями-предметниками, направленные на формирование единства мнений и требований педагогов по вопросам обучения и воспитания, предупреждение и разрешение конфликтов между учителями и обучающимися;
- проведение мини-педсоветов для решения конкретных проблем класса, интеграцию воспитательных влияний педагогов на обучающихся, привлечение учителей-предметников к участию в классных делах, дающих им возможность лучше узнавать и понимать детей, общаясь и наблюдая их вовнеучебной обстановке, участвовать в родительских собраниях класса;
- организацию и проведение регулярных родительских собраний, информирование родителей о школьных успехах и проблемах обучающихся, их положении в классе, о жизни класса в целом, помощь родителям и иным членам семьи в отношениях с учителями, администрацией;
- создание и организацию работы родительского комитета класса, участвующего в решении вопросов воспитания и обучения в классе, гимназии;
- привлечение родителей (законных представителей), членов семей обучающихся к организации и проведению воспитательных дел, мероприятий в классе и школе;
- проведение в классе праздников, фестивалей, конкурсов, соревнований и т.
 д.

Индивидуальная работа с учащимися:

- изучение особенностей личностного развития учащихся класса через наблюдение за поведением школьников в их повседневной жизни, в специально создаваемых педагогических ситуациях, в играх, погружающих ребенка в мир человеческих отношений, в организуемых педагогом беседах по тем или иным нравственным проблемам; результаты наблюдения сверяются с результатами бесед классного руководителя с родителями школьников, с преподающими в его классе учителями, а также (при необходимости) со школьным психологом.
- поддержка ребенка в решении важных для него жизненных проблем (налаживание взаимоотношений с одноклассниками или учителями, выбор профессии, вуза и дальнейшего трудоустройства, успеваемость и т.п.), когда каждая проблема трансформируется классным руководителем в задачу для школьника, которую они совместно стараются решить.
- индивидуальная работа с обучающимися класса, направленная на заполнение ими личных портфолио, в которых дети не просто фиксируют свои учебные, творческие, спортивные, личностные достижения, но и в ходе индивидуальных неформальных

- бесед с классным руководителем в начале каждого года планируют их, а в конце года вместе анализируют свои успехи и неудачи.
- коррекция поведения ребенка через частные беседы с ним, его родителями или законными представителями, с другими учащимися класса, профилактическая работа; через включение в проводимые школьным психологом тренинги общения; через предложение взять на себя ответственность за то или иное поручение в классе.

Работа с учителями, преподающими в классе:

- регулярные консультации классного руководителя с учителями-предметниками, направленные на формирование единства мнений и требований педагогов по ключевым вопросам воспитания, на предупреждение и разрешение конфликтов между учителями и учащимися;
- проведение мини-педсоветов, направленных на решение конкретных проблем класса и интеграцию воспитательных влияний на школьников;
- привлечение учителей к участию во внутриклассных делах, дающих педагогам возможность лучше узнавать и понимать своих учеников, увидев их в иной, отличной от учебной, обстановке;
- привлечение учителей к участию в родительских собраниях класса для объединения усилий в деле обучения и воспитания детей.

Работа с родителями учащихся или их законными представителями:

- регулярное информирование родителей о школьных успехах и проблемах их детей, о жизни класса в целом;
- помощь родителям школьников или их законным представителям в регулировании отношений между ними, администрацией школы и учителями-предметниками;
- организация родительских собраний, происходящих в режиме обсуждения наиболее острых проблем обучения и воспитания школьников;
- создание и организация работы родительских комитетов классов, участвующих в управлении образовательной организацией и решении вопросов воспитания и обучения их детей;
- привлечение членов семей школьников к организации и проведению дел класса;
- организация на базе класса семейных праздников, конкурсов, соревнований, направленных на сплочение семьи и школы.

2.2.4. Основные школьные дела

Основные школьные дела — это главные традиционные общешкольные дела, в которых принимает участие большая часть обучающихся МБОУ «Центр образования №3» и которые обязательно планируются, готовятся, проводятся и анализируются совестно педагогами и детьми. Это не набор календарных праздников, отмечаемых в школе, а комплекс коллективных творческих дел, интересных и значимых для школьников, объединяющих их вместе с педагогами в единый коллектив. Ключевые дела обеспечивают включенность в них большого числа детей и взрослых, способствуют интенсификации их общения, ставят их в ответственную позицию к происходящему в школе. Общешкольные ключевые дела планируются и утверждаются не только на педагогическом совете, но и на ВОУС «Штаб старшеклассников». Введение ключевых дел в жизнь Центра образования помогает преодолеть мероприятийный характер воспитания, сводящийся к набору

мероприятий, организуемых педагогами для детей. Для этого в МБОУ «Центр образования №3» используются следующие формы работы:

I. Общешкольные дела, связанные с развитием воспитательной составляющей учебной деятельности, символизирующие приобретение ими новых социальных статусов в школе и развивающие школьную идентичность детей

«Гордость гимназии» — конкурс, который проводится в целях выявления наиболее значительных учебных достижений учащихся школы, развития интеллектуальных, познавательных способностей, расширения кругозора учащихся, а также формирования навыков коллективной работы в сочетании с самостоятельностью учащихся, творческого усвоения и применения знаний. Церемония награждения «Твоя Победа — гордость гимназии», способствующая развитию школьной идентичность подростка, приурочена к празднику День Победы.

День Знаний, Последний звонок — традиционные общешкольные праздники, состоящие из серии тематических классных часов, экспериментальных площадок, творческого выступления выпускников. Особое значение мероприятия имеют для учащихся 1-х и 11-х классов, закрепляя идею наставничества, передачи традиций, разновозрастных межличностных отношений в школьном коллективе.

«Посвящение в первоклассники» - ритуал посвящения, символизирующий приобретение первоклассниками нового социального статуса и способствующий развитию школьной идентичности.

Дни наук — традиционный фестиваль, приуроченный ко Дню Российской науки, для учащихся 1-11 классов, педагогов, родителей. Основные мероприятия в ходе фестиваля — научно-практическая конференция и мини-фестиваль проектов. Научно-практическая конференция содействует пропаганде научных знаний, профессиональной ориентации и привлечению учащихся к научному творчеству и исследовательской работе. «Фестиваль проектов» способствует развитию умений и навыков проектной деятельности, обмену опытом (между учащимися, педагогами), формированию творческого мышления, навыков и опыта самостоятельной работы, ответственному отношению в процессе создания индивидуально и коллективно значимого результата (продукта).

Метапредметные недели - циклы тематических мероприятий (игры, соревнования, конкурсы, выставки, викторины), связанные с созданием условий для формирования и развития универсальных учебных действий и повышением интереса к обучению в целом.

II. Общешкольные дела, направленные на усвоение социально-значимых знаний, ценностных отношений к миру, Родине, создание условий для приобретения опыта деятельного выражения собственной гражданской позиции.

«День русской духовности и культуры», «День России» - цикл мероприятий (уроки России, фестиваль «Многоликая Россия», беседы, диспуты, лектории «Символика моей страны» и другие), направленные на воспитание гражданственности и патриотизма, формирование духовно-нравственных ориентиров.

День национальных культур — цикл мероприятий (классные часы, выставки детских рисунков, уроки мужества), направленных на формирование толерантности, доверия, чувства милосердия к жертвам терактов, профилактику межнациональной розни и нетерпимости, а также ознакомление учащихся с основными правилами безопасного поведения.

«Девять дней до Победы» - общешкольный событийный проект, рассчитанный на 9 дней до 9 мая (Дня Победы), включающий в себя такие подпроекты как: «В книжной памяти мгновения войны...», «Кино в войне», «В этой фронтовой сводке есть и мой боевой труд», «Песни Победы», «Диктант Победы», «Художники пишут войну», «Нет в России семьи такой, где б не памятен был свой герой...», «Наша Победа день за днем», Линейка Памяти «Это наша Победа!» и вручение награды «Твоя победа - гордость гимназии!» 9 лучшим ученика нашего Центра образования. «Девять дней до Победы» - это проект, направленный на воспитание чувства любви к своей Родине, гордости за героизм народа, уважения к ветеранам.

«Зарница» - общешкольный военно-спортивный праздник, который дает обучающимся возможность реализации индивидуальных навыков начальной военной подготовки, формирует чувство гражданственности, любви к своему Отечеству.

III. Общешкольные дела, направленные на создание условий для накопления опыта самореализации в различных видах творческой, спортивной, художественной деятельности, позитивной коммуникации.

«Осенний танцевальный марафон «Star-тинэйджер» — фестиваль-конкурс на лучшую постановку и исполнения танца на заданную тематику, способствующий развитию двигательной активности, созданию позитивного настроения, формированию навыков творческой деятельности, коллективного взаимодействия.

«Школа «Pronoзитиff» – проект, направленный на создание благоприятных условий для развития личностного потенциала. Психологические мероприятия, акции, игры, тренинги, направленны на формирование чувства общности, успешности обучающихся, развитию учебной мотивации, активизации познавательных процессов, созданию позитивного настроения, формированию навыков творческой деятельности, снижения психоэмоциональной напряженности, формирование коммуникативных навыков, устойчивых установок к давлению социальной среды.

«Новогодний калейдоскоп» — общешкольное коллективное творческое дело, состоящее из серии отдельных дел (мастерская Деда Мороза, конкурс «Новогодняя игрушка», новогодние праздники для учащихся разных классов), в котором принимают участие все учащиеся, педагогики и родители. Это КТД способствует развитию сценических навыков, проявлению инициативы, формированию навыков и опыта самостоятельности, ответственности, коллективного поведения; чувства доверия и уважения друг к другу, улучшения взаимосвязи родителя и ребёнка, педагогов и учащихся.

«Школьная клумба» — конкурс проектов, проводится ежегодно в мае и направлен на взаимодействие учащихся, родителей и педагогов. Ученики совместно с родителями и педагогами разрабатывают, презентуют и реализуют проекты по озеленению пришкольной территории и созданию арт-объектов. Данное мероприятие позволяет детям получить навыки проектной деятельности, озеленения школьной территории, ответственного поведения в природе, трудолюбия.

«Школьная спортивная лига» — комплекс соревнований (Кросс Нации, Общешкольный легкоатлетический кросс, Веселый старты; соревнования по волейболу, баскетболу, мини-футболу, лёгкой атлетике), направленный на формирование социально значимого отношения учащихся к здоровью, опыта ведения здорового образа жизни, популяризацию спорта, поддержку спортивных

IV. Общешкольные праздники – ежегодно проводимые творческие дела

Праздники Первого и Последнего звонка, День учителя, Новогодний праздник, День Защитника Отечества, Международный женский день, День Победы и др., связанные со значимыми для детей и педагогов знаменательными датами, способствующие интенсификации общения детей и взрослых, формированию единого взросло-детского коллектива центра образования, школьной идентичности;

На уровне классов:

- выбор и делегирование представителей классов в общешкольные творческие группы дел, ответственных за подготовку ключевых дел центра образования;
- участие классов центра образования в реализации общешкольных ключевых дел:
- проведение в рамках класса итогового анализа воспитанниками общешкольных ключевых дел, участие представителей классов в итоговом анализе проведенных на уровне творческих групп дел.

Данные формы работы способствуют формированию социально активной позиции воспитанников, развитию чувства сопричастности группы (класса) к единому школьному коллективу, умению работать в команде.

На индивидуальном уровне:

- вовлечение, по возможности, каждого ребенка в ключевые дела центра образования в одной из возможных для них ролей: сценаристов, постановщиков, исполнителей, ведущих, декораторов, музыкальных редакторов, корреспондентов, ответственных за костюмы и оборудование, ответственных за приглашение и встречу гостей и т.п.;
- индивидуальная помощь ребенку (при необходимости) в освоении навыков подготовки, проведения и анализа ключевых дел;
- наблюдение за поведением ребенка в ситуациях подготовки, проведения и анализа ключевых дел, за его отношениями со сверстниками, старшими и младшими школьниками, с педагогами и другими взрослыми;
- при необходимости коррекция поведения ребенка через частные беседы с ним, через включение его в совместную работу с другими детьми, которые могли бы стать хорошим примером для ребенка, через предложение взять в следующем ключевом деле на себя роль ответственного за тот или иной фрагмент общей работы.

Данные формы работы способствуют созданию ситуации успеха в отношении каждого воспитанника, формированию социально активной позиции детей, развитию чувства сопричастности каждого ребенка к сообществам класса и центра образования, умению эффективно и результативно взаимодействовать в рамках малых и больших команд.

2.2.5 Внешкольные мероприятия

Реализация воспитательного потенциала внешкольных мероприятий предусматривает:

общие внешкольные мероприятия, в том числе организуемые совместно с социальными партнерами образовательной организации;

внешкольные тематические мероприятия воспитательной направленности, организуемые педагогами по изучаемым в образовательной организации учебным предметам, курсам, модулям;

экскурсии, походы выходного дня (в музей, картинную галерею, технопарк, на предприятие и другое), организуемые в классах классными руководителями, в том числе совместно с родителями (законными представителями) обучающихся с привлечением их к планированию, организации, проведению, оценке мероприятия;

литературные, исторические, экологические и другие походы, экскурсии, экспедиции, слеты и другие, организуемые педагогическими работниками, в том числе совместно с родителями (законными представителями) обучающихся для изучения историко-культурных мест, событий, биографий проживавших в этой местности российских поэтов и писателей, деятелей науки, природных и историко-культурных ландшафтов, флоры и фауны и другого;

выездные события, включающие в себя комплекс коллективных творческих дел, в процессе которых складывается детско-взрослая общность, характеризующаяся доверительными взаимоотношениями, ответственным отношением к делу, атмосферой эмоционально-психологического комфорта.

2.2.5. Организация предметно-пространственной среды

Окружающая обучающихся предметно-эстетическая среда школы при условии ее грамотной организации обогащает внутренний мир обучающегося, способствует формированию у него чувства вкуса и стиля, создает атмосферу психологического комфорта, поднимает настроение, предупреждает стрессовые ситуации, способствует позитивному восприятию обучающимся образовательной организации. Воспитывающее влияние на обучающегося осуществляется через такие формы работы с предметно-эстетической средой школы, как:

- размещение на фасаде здания при входе в МБОУ «Центр образования №3» государственной символикой Российской Федерации, субъекта Российской Федерации, муниципального образования (флаг, герб), создание в холле 2 этажа здания Зала России с изображениями символики Российского государства в разные периоды тысячелетней истории, исторической символики региона и города;
- организацию и проведение церемоний поднятия (спуска) государственного флага Российской Федерации;
- - ежегодная реализация проекта «Широка страна родная» в рамках КТД День России. Создание Зала России и холле 2 этажа и Зала Славы в северном крыле 2 этажа здания. Размещение карты России и карты Тульской области регионов, а также патриотических материалов по теме.
- современных и исторических, точных и стилизованных, географических, природных, культурологических, художественно оформленных, в том числе с использованием материалов, подготовленными самими обучающимися.

Использование в оформлении Залов изображений значимых культурных объектов местности, региона, России, памятных исторических, гражданских, народных, религиозных мест почитания, портретов выдающихся государственных деятелей России, деятелей культуры, науки, производства, искусства, военных, героев и защитников Отечества;

- изготовление, размещение, обновление художественных изображений (символических, живописных, фотографических, интерактивных аудио и видео) природы России, региона, местности, предметов традиционной культуры и быта, духовной культуры народов России;
- организацию и поддержание в общеобразовательной организации звукового пространства позитивной духовно-нравственной, гражданско- патриотической воспитательной направленности (музыка на перемене, информационные сообщения, информационные панели), исполнение гимна Российской Федерации;
- размещение на фасаде здания Центра образования памятной доски героя России Попова Валентина, Куприянова Евгения погибших при исполнении воинского долга для общественно-гражданского почитания (возложение цветов, проведение уроков мужества, организация почетного караула);
- оформление и обновление «мест новостей», стендов в помещениях (холл первого этажа, рекреации), содержащих в доступной, привлекательной форме новостную информацию позитивного гражданско-патриотического, духовно-нравственного содержания, фотоотчёты об интересных событиях, поздравления педагогов и обучающихся и т. п.;
- разработку и популяризацию символики общеобразовательной организации (эмблема, флаг, логотип, элементы костюма обучающихся и т. п.), используемой как повседневно, так и в торжественные моменты;
- подготовку и размещение регулярно сменяемых экспозиций творческих работ обучающихся в разных предметных областях, демонстрирующих их способности, знакомящих с работами друг друга;
- поддержание эстетического вида и благоустройство всех помещений в общеобразовательной организации, доступных и безопасных рекреационных зон, озеленение территории при общеобразовательной организации;
- разработку, оформление, поддержание и использование игровых пространств, спортивных и игровых площадок, зон активного и тихого отдыха;
- создание и поддержание в библиотеке стеллажей свободного книгообмена («Открытый выбор»), на которые обучающиеся, родители, педагоги могут выставлять для общего использования свои книги, брать для чтения другие;
- деятельность классных руководителей вместе с обучающимися, их родителями по благоустройству, оформлению школьных аудиторий (классный уголок), пришкольной территории;
- разработку и оформление пространств проведения значимых событий, праздников, церемоний, торжественных линеек, творческих вечеров (событийный дизайн);
- разработку и обновление материалов (стендов, плакатов, инсталляций и др.), акцентирующих внимание обучающихся на важных для воспитания ценностях, правилах, традициях, укладе общеобразовательной организации, актуальных вопросах профилактики и безопасности.

Предметно-пространственная среда строится как максимально доступная для обучающихся с особыми образовательными потребностями.

2.2.6. Взаимодействие с родителями (законными представителями)

Реализация воспитательного потенциала взаимодействия с родителями (законными представителями) обучающихся предусматривает:

создание и деятельность в образовательной организации, в классах представительных органов родительского сообщества (родительского комитета образовательной организации, классов), участвующих в обсуждении и решении вопросов воспитания и обучения, деятельность представителей родительского сообщества в Управляющем совете образовательной организации;

тематические родительские собрания в классах, общешкольные родительские собрания по вопросам воспитания, взаимоотношений обучающихся и педагогов, условий обучения и воспитания;

родительские дни, в которые родители (законные представители) могут посещать уроки и внеурочные занятия;

работу семейных клубов («Академия любящих родителей»), родительских гостиных, предоставляющих родителям, педагогам и обучающимся площадку для совместного досуга и общения, с обсуждением актуальных вопросов воспитания;

проведение тематических собраний (в том числе по инициативе родителей), на которых родители могут получать советы по вопросам воспитания, консультации психологов, врачей, социальных работников, служителей традиционных российских религий, обмениваться опытом;

родительские форумы на официальном сайте образовательной организации в информационно-коммуникационной сети "Интернет", интернет-сообщества, группы с участием педагогов, на которых обсуждаются интересующие родителей вопросы, согласуется совместная деятельность;

участие родителей в психолого-педагогических консилиумах в случаях, предусмотренных нормативными документами о психолого-педагогическом консилиуме в образовательной организации в соответствии с порядком привлечения родителей (законных представителей);

привлечение родителей (законных представителей) к подготовке и проведению классных и общешкольных мероприятий;

при наличии среди обучающихся детей-сирот, оставшихся без попечения родителей, приемных детей целевое взаимодействие с их законными представителями.

Работа с родителями или законными представителями учащихся осуществляется для более эффективного достижения цели воспитания, которое обеспечивается согласованием позиций семьи и Центра образования в данном вопросе. Работа с родителями или законными представителями учащихся обеспечивает формирование и развитие психолого-педагогической компетентности родительской общественности посредством различных форм просвещения и консультирования. Работа с родителями или законными представителями учащихся в МБОУ «Центр образования №3» осуществляется в рамках следующих видов и форм деятельности.

На групповом уровне:

• работа Управляющего совета центра образования, в который входит один представитель от родительских комитетов каждого класса образовательной

- организации и дошкольных групп, что обеспечивает непосредственное участие в управлении образовательной организацией и решении вопросов воспитания и социализации детей;
- общешкольные родительские собрания, происходящие в режиме обсуждения наиболее острых проблем обучения и воспитания школьников с приглашением представителей Пролетарской территориальной комиссии по делам несовершеннолетних и защите их прав муниципального образования город Тула, отдела профилактики безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних Пролетарского района г. Тулы, Тульского областного наркологического диспансера, Управления Пенсионного фонда России в Пролетарском районе, операторов услуг по организации горячего питания в центре образования и др. по проблемам: «Основные задачи организации учебновоспитательного процесса в центре образования», «Совместная работа школы и семьи по воспитанию, сохранению здоровья и обучению детей», «Ответственность и закон. Организация летней занятости обучающихся», «Организация горячего питания обучающихся в центре образования» и др.;
- работа общешкольного Совета родительской общественности (онлайн-чат «Совет родительской общественности»).
- родительские гостиные, на которых обсуждаются вопросы возрастных особенностей детей, формы и способы доверительного взаимодействия родителей с детьми, проводятся мастер-классы, семинары, круглые столы с приглашением специалистов;
- родительские дни, во время которых родители могут посещать школьные уроки и внеурочные занятия для получения представления о ходе учебно-воспитательного процесса в школе;
- семейный всеобуч «Академия любящих родителей», на котором родители могут получить ценные рекомендации и советы от профессиональных психологов, врачей, социальных работников и обмениваться собственным творческим опытом и находками в деле воспитания детей;
- психолого-педагогические практикумы, тренинги, проводимые классным руководителем и/или педагогом-психологом для родителей одного класса или специально выделенной группы родителей, имеющих подобные проблемы;
- родительские форумы при школьном интернет-сайте, на которых обсуждаются интересующие родителей вопросы, а также осуществляются виртуальные консультации психологов и педагогов.
- проектная деятельность, предоставляющая родителям, педагогам и детям площадку для совместного проведения досуга и общения, позволяющего развивать детсковзрослые общности, участвуя в совместном художественном творчестве, труде, добротворческих делах на благо себе и другому: проект «Читаем вместе с мамой», «Моя родословная», «Чистый город», «Березовая роща SOS!», «День птиц», «Эта наша Победа» и другие.

На индивидуальном уровне:

• работа специалистов по запросу родителей для решения острых конфликтных ситуаций (Школьная служба примирения, Совет профилактики правонарушений и преступлений среди несовершеннолетних МБОУ «Центр образования №3», Конфликтная комиссия по вопросам разрешения споров между участниками образовательных отношений):

- участие родителей в психолого-педагогических консилиумах (ППК) собираемых в случае возникновения острых проблем, связанных с обучением и воспитанием конкретного ребенка;
- помощь со стороны родителей в подготовке и проведении общешкольных и внутриклассных мероприятий воспитательной направленности;
- индивидуальное консультирование с целью координации воспитательных усилий педагогов и родителей.
- организация индивидуальной профилактической работы в отношении несовершеннолетних семей, находящихся в социально опасном положении: своевременное выявление несовершеннолетних и семей, находящихся в СОП; социально-педагогическую реабилитацию несовершеннолетних, находящихся в СОП, и (или) предупреждение совершения ими и в их отношении преступлений, правонарушений или антиобщественных действий.

Приоритетная форма организации работы с родителями — вовлечение родителей в событийное пространство школьной жизни через совместную деятельность родителей и обучающихся.

2.2.7. Модуль «Самоуправление»

Реализация воспитательного потенциала ученического самоуправления в МБОУ «Центр образования №3» предусматривает:

- организацию и деятельность органов ученического самоуправления (ВОУС «Штаб старшеклассников»), избранных обучающимися;

представление органами ученического самоуправления интересов обучающихся в процессе управления образовательной организацией;

защиту органами ученического самоуправления законных интересов и прав обучающихся;

участие представителей органов ученического самоуправления в разработке, обсуждении и реализации рабочей программы воспитания, календарного плана воспитательной работы, в анализе воспитательной деятельности в образовательной организации.

Поддержка детского самоуправления в Центре образования помогает педагогам воспитывать в детях инициативность, самостоятельность, ответственность, трудолюбие, чувство собственного достоинства, а обучающимся — предоставляет широкие возможности для самовыражения и самореализации.

Исходя из особенностей центра образования, детское самоуправление в образовательной организации осуществляется через следующие формы деятельности:

На уровне школы:

• через работу Управляющего совета центра образования, в который входят обучающиеся 8 — 11 классов образовательной организации, что обеспечивает непосредственное участие старшеклассников в управлении образовательной организацией и решении важных вопросов жизнедеятельности центра образования;

- через деятельность высшего органа ученического самоуправления «Штаб старшеклассников» (ВОУС «Штаб старшеклассников»), создаваемого для учета мнения школьников по вопросам управления образовательной организацией и принятия административных решений, затрагивающих их права и законные интересы, инициирующего и организующего проведение личностно значимых для МБОУ «Центр образования №3» событий (соревнований, конкурсов, фестивалей, капустников, флешмобов, социально значимых акций, общешкольных проектов и т.п.);
- через работу постоянно действующего школьного актива, состоящего из нескольких звеньев: школьного штаба первичного отделения РДДМ «Движение первых», актива «Орлят России», штаба отряда «Юнармия», штаб отряда волонтеров «Муравейное братство», школьного спортивного клуба «Реалспорт»), отряда «Вымпел» Юнармия.

Первичное отделения Общероссийского общественно- государственного движения детей и молодежи «Движение Первых»

создан для реализации следующих направлений работы:

- вовлечение и прием обучающихся в РДДМ «Движение первых»;
- организация и ведение внутриучрежденческого учета членов РДДМ «Движение первых» и их участия в мероприятиях;
- организация мероприятий и их анализ по направлениям деятельности РДДМ «Движение первых»;
- организация проведения Всероссийских дней единых действий;
- привлечение воспитанников членов РДДМ в качестве участников научнопрактических конференций, предметных олимпиад и недель, спортивных соревнований и творческих конкурсов;
- участие в обсуждении кандидатур на награждение школьников. Основные направления деятельности первичного отделения:
 - 1.Образование и знания
 - 2. Труд, профессия и свое дело
 - 3. Волонтерство и добровольчество
 - 4. Патриотизм и историческая память
 - 5. Здоровый образ жизни

Штаб первичного отделения Всероссийского военно-патриотического общественного движения «Юнармия» организует работу по следующим направлениям:

- привлечение обучающихся к вступлению в «Юнармию»;
- организация военно-патриотических игр, олимпиад, конкурсов, Вахт Памяти;
- участие в спартакиадах по военно-прикладным видам спорта, сдаче норм ГТО;
- проведение поисковой работы;
- юнармейская помощь ветеранам войны и тыла, детям войны через волонтерскую деятельность;
- представление юнармейцев на награждение.

Штаб отряда волонтеров «Муравейное братство» организует работу по направлениям:

- оказание социально-бытовых услуг нуждающимся;
- помощь ветеранам войны и труда, инвалидам и пожилым людям;
- участие в организации досуговой деятельности школьников;
- благоустройство памятных мест;
- благоустройство территории центра образования, микрорайона образовательной организации, города;
- информационное обеспечение деятельности отряда;
- сотрудничество с органами управления и самоуправления центра образования по реализации планов их деятельности;
- координирование деятельности центра образования в период проведения всероссийских, региональных, муниципальных акций по линии волонтерского движения.
- через деятельность детско-юношеской организации «Майский союз», работа которой направлена на просветительскую и пропагандистскую экологическую деятельность, исследования, экологическое воспитание, вовлечение в природоохранную деятельность, организацию социально значимых акций: «День птиц», «День Земли», «Где красота, там доброта»;
- через деятельность Совета старост, объединяющего старост классов для облегчения распространения значимой для школьников информации и получения обратной связи от классных коллективов;
- через деятельность классных творческих советов дела, отвечающих за проведение конкретных мероприятий, праздников, вечеров, акций и т.п.;
- через деятельность Школьной службы примирения, курируемой школьным психологом группы по урегулированию конфликтных ситуаций.

На уровне классов:

- через деятельность выборных по инициативе и предложениям учащихся класса лидеров (например, старост, членов совета дела), представляющих интересы класса в общешкольных делах и призванных координировать его работу с работой ВОУС «Штаб старшеклассников» и классных руководителей;
- через деятельность выборных органов самоуправления, отвечающих за различные направления работы класса (например: штаб спортивных дел, штаб творческих дел, штаб работы с младшими ребятами);
- через организацию на принципах самоуправления жизни детских групп, отправляющихся в походы, экспедиции, на экскурсии, осуществляемую через систему распределяемых среди участников ответственных должностей.

На индивидуальном уровне:

- через вовлечение школьников в планирование, организацию, проведение и анализ общешкольных и внутриклассных дел;
- через реализацию школьниками, взявшими на себя соответствующую роль, функций по контролю за порядком и чистотой в классе, уходом за классной комнатой, комнатными растениями и т.п.

2.2.8. Профилактика и безопасность

Реализация воспитательного потенциала профилактической деятельности в целях формирования и поддержки безопасной и комфортной среды в образовательной организации предусматривает:

организацию деятельности педагогического коллектива по созданию в образовательной организации эффективной профилактической среды обеспечения безопасности жизнедеятельности как условия успешной воспитательной деятельности;

проведение исследований, мониторинга рисков безопасности и ресурсов повышения безопасности, выделение и психолого-педагогическое сопровождение групп риска обучающихся по разным направлениям (агрессивное поведение, зависимости и другое);

проведение коррекционно-воспитательной работы с обучающимся групп риска силами педагогического коллектива и с привлечением сторонних специалистов (психологов, конфликтологов, коррекционных педагогов, работников социальных служб, правоохранительных органов, опеки и других);

разработку и реализацию профилактических программ, направленных на работу как с девиантными обучающимися, так и с их окружением; организацию межведомственного взаимодействия;

вовлечение обучающихся в воспитательную деятельность, проекты, программы профилактической направленности социальных и природных рисков в образовательной организации и в социокультурном окружении с педагогами, родителями, социальными партнерами (антинаркотические, антиалкогольные, против курения, вовлечения в деструктивные детские и молодежные объединения, культы, субкультуры, группы в социальных сетях; по безопасности в цифровой среде, на транспорте, на воде, безопасности дорожного движения, противопожарной безопасности, антитеррористической и антиэкстремистской безопасности, гражданской обороне и другие);

организацию превентивной работы с обучающимися со сценариями социально одобряемого поведения, по развитию навыков саморефлексии, самоконтроля, устойчивости к негативным воздействиям, групповому давлению;

профилактику правонарушений, девиаций посредством организации деятельности, альтернативной девиантному поведению, - познания (путешествия), испытания себя (походы, спорт), значимого общения, творчества, деятельности (в том числе профессиональной, религиозно-духовной, благотворительной, художественной и другой);

предупреждение, профилактику и целенаправленную деятельность в случаях появления, расширения, влияния в образовательной организации маргинальных групп обучающихся (оставивших обучение, криминальной направленности, с агрессивным поведением и других);

профилактику расширения групп, семей обучающихся, требующих специальной психолого-педагогической поддержки и сопровождения (слабоуспевающие, социально запущенные, социально неадаптированные дети-мигранты, обучающиеся с ОВЗ и другие).

Профилактика девиантного поведения обучающихся, конфликтов обучающимися, обучающимися и педагогами — направление деятельности в Центре образования, целью которого является создание условий для успешного формирования и развития личностных ресурсов, способствующих преодолению различных трудных ситуаций влияющих на повышение устойчивости жизненных И участников образовательных отношений к неблагоприятным факторам.

Реализация воспитательного потенциала профилактической деятельности в целях формирования и поддержки безопасной и комфортной среды в школе предусматривает:

- целенаправленную работу педагогического коллектива по созданию в школе эффективной профилактической среды обеспечения безопасности жизнедеятельности как условия успешной воспитательной деятельности;
- проведение исследований, мониторинга рисков безопасности и ресурсов повышения безопасности, выделение и психолого-педагогическое сопровождение групп риска обучающихся по разным направлениям (агрессивное поведение, зависимости и др.);
- проведение коррекционно-воспитательной работы с обучающимся групп риска силами педагогического коллектива и с привлечением сторонних специалистов (психологов, конфликтологов, коррекционных педагогов, работников социальных служб, правоохранительных органов, опеки и т. д.);
- разработку и реализацию в школе профилактических программ, направленных на работу как с девиантными обучающимися, так и с их окружением, сообществами класса, сверстников, школы в целом, организацию межведомственного взаимодействия;
- вовлечение обучающихся в воспитательную деятельность, проекты, программы профилактической направленности социальных и природных рисков, реализуемые в школе и в социокультурном окружении с обучающимися, педагогами, родителями (антинаркотические, антиалкогольные, против курения, безопасность в цифровой среде, профилактика вовлечения в деструктивные группы в социальных сетях, деструктивные молодежные, религиозные объединения, культы, субкультуры, безопасность дорожного движения, безопасность на воде, на транспорте, противопожарная безопасность, гражданская оборона, антитеррористическая, антиэкстремистская безопасность и т. д.);
- организацию превентивной работы со сценариями социально одобряемого поведения, развитие у обучающихся навыков саморефлексии, самоконтроля, устойчивости к негативному воздействию, групповому давлению;
- поддержку инициатив обучающихся, педагогов в сфере укрепления безопасности жизнедеятельности в школе, профилактики правонарушений, девиаций, организация деятельности, альтернативной девиантному поведению познание (путешествия), испытание себя (походы, спорт), значимое общение, любовь, творчество, деятельность (в том числе профессиональная, религиозно-духовная, благотворительная, искусство и др.);
- предупреждение, профилактику и целенаправленную деятельность в случаях появления, расширения, влияния в школе маргинальных групп обучающихся (оставивших обучение, криминальной направленности, агрессивного поведения и др.);
- профилактика деструктивного поведения несовершеннолетних и профилактика суицида (программа ПРО-Позитив);
- поддержка и профилактика расширения групп детей, семей обучающихся, требующих специальной психолого-педагогической поддержки и сопровождения

(слабоуспевающие, социально запущенные, социально неадаптированные детимигранты, дети с OB3 и т. д.).

Профилактическая работа с обучающимися в МБОУ «Центр образования №3» включает предупредительно-профилактическую деятельность и индивидуальную работу с подростками девиантного поведения и детьми «группы риска». Профилактическая работа с родителями предусматривает установление неиспользованного резерва семейного воспитания, нахождение путей оптимального педагогического взаимодействия школы и семьи, включение семьи в воспитательный процесс через систему родительских собраний, общешкольных мероприятий с детьми и родителями. Работа с педагогами строится в формате семинаров, курсов повышения квалификации, тренингов, ведущих к повышению уровня информированности о современных проблемах общества, путях их предотвращения в рамках основной деятельности учителя, классного руководителя.

Профилактическая работа с обучающимися осуществляется через организацию предупредительно-профилактической деятельности и ведётся с опорой на решение следующих задач воспитательной работы:

- 1) реализовывать воспитательные возможности общешкольных ключевых дел;
- 2) реализовывать потенциал классного руководства в воспитании школьников, поддерживать активное участие классных сообществ в жизни гимназии;
- 3) вовлекать школьников в кружки, секции, клубы, студии и иные объединения, работающие по школьным программам внеурочной деятельности и дополнительного образования;
 - 4) использовать в воспитании детей возможности школьного урока;
 - 5) инициировать и поддерживать ученическое самоуправление;
- 6) поддерживать деятельность функционирующих на базе школы детских общественных объединений и организаций;
 - 7) организовывать для школьников экскурсии, экспедиции, походы;
 - 8) организовывать профориентационную работу со школьниками;
 - 9) организовать работу школьных медиа;
 - 10) развивать предметно-эстетическую среду в Центре образования;
 - 11) организовать работу с семьями школьников.

Планомерная реализация поставленных задач позволяет организовать в Центре образования интересную и событийно насыщенную жизнь детей и педагогов, что является эффективным способом профилактики асоциального поведения школьников.

Организация предупредительно-профилактической деятельности подразумевает:

- реализацию системы работы Центра образования по воспитанию законопослушного поведения школьников;
- проведение межведомственных мероприятий совместно с другими субъектами профилактики (полиция, здравоохранение, молодежная политика, культура);
- беседы, лекции, диспуты, дискуссии, мультимедийные классные часы по безопасности жизнедеятельности;
- проведение мероприятий по профилактике употребления ПАВ с учетом современных методов и подходов (актуальность, интерактивность, использование видеоконтента и материалов сети Интернет);

Организация досуговой деятельности обучающихся «группы риска» подразумевает:

- вовлечение обучающихся «группы риска» в кружки, клубы, объединения и спортивные секции учреждений дополнительного образования;
 - охват организованным отдыхом подростков «группы риска» в каникулярное

время и интересным содержательным досугом в течение года;

- оказание подросткам помощи в трудоустройстве в летний период через Центр занятости;
 - привлечение подростков к шефской помощи младшим школьникам;
- привлечение подростков к деятельности волонтеров Центра (волонтерский отряд «Муравейное братство»), отряда юных инспекторов дорожного движения «Светофор» для реализации социальнозначимых проектов;
 - вовлечение обучающихся девиантного поведения и обучающихся «группы риска» в спортивные мероприятия школьного спортивного клуба «Реалспорт».

Индивидуальная работа с подростками с девиантным поведением:

- выявление причин отклонений в поведении детей и подростков;
- консультации социального педагога, педагога-психолога, классного руководителя, администрации школы с подростком;
- привлечение для профилактической работы с подростками, находящимися в сложных жизненных обстоятельствах, инспектора ОДН ОУУП и ДН;
- привлечение трудных подростков к деятельности крупных общественных организаций, вовлечение их в творческую жизнь класса, организаций дополнительного образования;
- проведение специализированных тренинговых занятий с категориями обучающихся, находящихся в сложных жизненных ситуациях. Профилактическая работа с родителями:
 - проведение консультаций для родителей;
 - привлечение родителей к проведению внеклассных мероприятий;
- привлечение родителей к осуществлению правопорядка во время проведения культурно-массовых мероприятий;
- выявление социально-неблагополучных, малообеспеченных, многодетных семей и (при необходимости) постановка их на внутришкольный учет;
- посещение по месту жительства семей, в которых проживают дети, находящиеся в социально-опасном положении;
- организация для родителей консультаций специалистов службы психолого-педагогического сопровождения сопровождения и Школьной службы примирения.

Работа служб происходит в рамках проведения воспитательных мероприятий (инструктивных занятий, классных часов, викторин, просмотров видеороликов и т.п.) по профилактике правонарушений и преступлений, экстремизма в детской, молодёжной среде, дорожно-транспортного травматизма среди детей и травматизма на объектах железнодорожного транспорта, наркомании и употребления ПАВ, суициидального поведения учащихся (в т.ч. буллинг);

- организация тематических встреч родителей с работниками образования, правоохранительных органов, органов здравоохранения;
- организация деятельности родительских форумов при школьном интернет-сайте, на которых обсуждаются интересующие родителей вопросы, а также осуществляются виртуальные консультации психологов и педагогов;
- использование разнообразных форм для проведения родительских собраний: лекции, конференции, ролевые игры, диспуты, дискуссии, родительские тренинги и др.;

2.2.3. Социальное партнерство

Реализация воспитательного потенциала социального партнерства предусматривает:

- участие представителей организаций-партнеров (Тульский государственный университет, Тульский педагогический университет им. Л. Н. Толстого, Императорский тульский оружейный завод), в том числе в соответствии с договорами о сотрудничестве, в проведении отдельных мероприятий в рамках рабочей программы воспитания и календарного плана воспитательной работы (дни открытых дверей, государственные, региональные, школьные праздники, торжественные мероприятия и другие);
- участие представителей организаций-партнеров в проведении отдельных уроков, внеурочных занятий, внешкольных мероприятий соответствующей тематической направленности;

проведение на базе организаций-партнеров отдельных уроков, занятий, внешкольных мероприятий, акций воспитательной направленности;

проведение открытых дискуссионных площадок (детских, педагогических, родительских) с представителями организаций-партнеров для обсуждений актуальных проблем, касающихся жизни образовательной организации, муниципального образования, региона, страны;

реализация социальных проектов, совместно разрабатываемых обучающимися, педагогами с организациями-партнерами благотворительной, экологической, патриотической, трудовой и другой направленности, ориентированных на воспитание обучающихся, преобразование окружающего социума, позитивное воздействие на социальное окружение.

2.2.9. Профориентация

Совместная деятельность педагогов и обучающихся по направлению «профориентация» включает в себя профессиональное просвещение обучающихся; диагностику и консультирование по проблемам профориентации, организацию профессиональных проб. Задача совместной деятельности педагогов, родителей и учащихся — подготовить школьников к осознанному выбору своей будущей профессиональной деятельности.

Создавая профориентационно значимые проблемные ситуации, формирующие готовность учащегося к выбору, педагог актуализирует его профессиональное самоопределение, позитивный взгляд на труд, охватывающий не только профессиональную, но и внепрофессиональную составляющие такой деятельности. Эта работа осуществляется через:

- организацию профориентационных событийных мероприятий для совместно с ПАО «Императорский Тульский оружейный завод», реализацию проекта «Труд крут или рабочий день на производстве»;
- циклы профориентационных классных часов, направленных на подготовку обучающихся к осознанному планированию и реализации своего профессионального будущего;
- проведение недели профориентации, профориентационные игры: деловые игры, квесты, решение кейсов, расширяющих знания обучающихся о типах профессий, о

- способах выбора профессий, о достоинствах и недостатках той или иной интересной обучающимся профессиональной деятельности;
- экскурсии учащихся в рамках «Недели без турникета» на предприятия города, дающие старшеклассникам начальные представления о существующих профессиях и условиях работы людей, представляющих эти профессии;
- организация на базе лагеря с дневным пребыванием «Березка» МБОУ «Центр образования №3», в рамках проекта «Лето твоих возможностей» и проекта «Полезные каникулы» профориентационных мероприятий, с приглашением экспертов в области профориентации, где школьники могут глубже познакомиться с теми или иными профессиями, получить представление об их специфике, попробовать свои силы в той или иной профессии, развивать в себе соответствующие навыки:
- посещение профориентационных выставок, ярмарок профессий, дней открытых дверей в организациях профессионального образования (ВУЗы, ССУЗы);
- совместное с педагогами изучение Интернет-ресурсов, посвященных выбору профессий, прохождение профориентационного онлайн-тестирования («Онлайн-тесты по профориентации Тестометрика», центр тестирования и развития «Гуманитарные технологии «Профориентатор» и др.);
- участие в работе всероссийских профориентационных проектов, созданных в сети интернет: просмотр лекций, решение учебно-тренировочных задач, участие в мастер-классах, посещение открытых уроков («ПроеКТОриЯ», всероссийская программа по развитию системы ранней профориентации «Zасобой»);
- индивидуальные консультации педагога-психолога для обучающихся и их родителей по вопросам склонностей, способностей, дарований и иных индивидуальных особенностей детей, которые могут иметь значение в процессе выбора ими профессии с использованием компьютерной профдиагностики.

РАЗДЕЛ 3. ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ

3.1 Кадровое обеспечение

Во всей системе требований к условиям и ресурсному обеспечению реализации основных образовательных программ общего образования стержневыми являются требования к кадровым условиям включают:

- укомплектованность образовательной организации педагогическими, руководящими и иными работниками;
- уровень квалификации педагогических и иных работников образовательной организации;
- непрерывность профессионального развития педагогических работников образовательной организации.

МБОУ «Центр образования №3» на 100% укомплектована кадрами, имеющими необходимую квалификацию для решения задач, определенных ФГОС НОО.

В кадровое обеспечение воспитательного процесса входят: заместитель директора воспитательной работе, советник по воспитанию, педагог-организатор, классные руководители, педагоги-психологи, социальный педагог, педагоги дополнительного образования, педагог-организатор ОБЗР, заведующий библиотекой, библиотекарь, учителя-предметники.

С целью повышения профессиональной компетенции педагогов реализуется в полном объеме план – график повышения квалификации педагогических и руководящих работников.

3.2 Нормативно-методическое обеспечение

На уровне Центра образования №3 локальные нормативные документы принимаются Управляющим советом Центра, в который входят педагоги, родители и обучающиеся и представлены следующими локальными актами:

- 1. Правила внутреннего распорядка обучающихся по образовательным программам начального общего, основного общего и среднего общего образования муниципального бюджетного общеобразовательного учреждения «Центр образования № 3» https://co3tula-r71.gosuslugi.ru/netcat_files/30/69/PravilaVnutOO.pdf
- 2. Положение о коллегиальных органах управления муниципального бюджетного общеобразовательного учреждения «Центр образования №3» https://co3tula-r71.gosuslugi.ru/netcat_files/30/69/Kollegialniy.pdf
- 3. Положение о профильном обучении в MБОУ «Центр образования № 3» https://co3tula-r71.gosuslugi.ru/netcat_files/30/69/Profil.pdf
- 4. Положение о добровольном благотворительном пожертвовании родителей (законных представителей) обучающихся МБОУ «Центр образования № 3» https://co3tula-

- r71.gosuslugi.ru/netcat_files/30/69/O_dobrovol_nyh_pozhertvovaniyah.pdf
- 5. Порядок и основания перевода, отчисления и восстановления обучающихся муниципального бюджетного общеобразовательного учреждения «Центр образования № 3» https://co3tula-r71.gosuslugi.ru/netcat_files/30/69/Perevod_otchislenuye.pdf
- 6. Порядок оформления возникновения, приостановления и прекращения образовательных отношений между МБОУ «центр образования № 3» и обучающимися и (или) родителями (законными представителями) несовершеннолетних обучающихся https://co3tula-r71.gosuslugi.ru/netcat_files/30/69/Dogovor_2025.pdf
- 7. Положение о единых требованиях к одежде обучающихся https://co3tula-r71.gosuslugi.ru/netcat_files/30/69/Forma_2025.pdf
- 8. Приказ о функционировании психолого-педагогического консилиума в 2022-2023 учебном году <a href="https://co3tula-r71.gogyslygi.gog/20/60/Prikeg.o.fynltsionirovenii.html://coatula-r71.gogyslygi.gog/20/60/Prikeg.o.fynltsionirovenii.html://coatula-r71.gogyslygi.gog/20/60/Prikeg.o.fynltsionirovenii.html://coatula-r71.gogyslygi.gog/20/60/Prikeg.o.fynltsionirovenii.html://coatula-r71.gogyslygi.gog/20/60/Prikeg.o.fynltsionirovenii.html://coatula-r71.gogyslygi.gog/20/60/Prikeg.o.fynltsionirovenii.html://coatula-r71.gogyslygi.gog/20/60/Prikeg.o.fynltsionirovenii.html://coatula-r71.gogyslygi.gog/20/60/Prikeg.o.fynltsionirovenii.html://coatula-r71.gogyslygi.gog/20/60/Prikeg.o.fynltsionirovenii.html://coatula-r71.gogyslygi.gog/20/60/Prikeg.o.fynltsionirovenii.html://coatula-r71.gogyslygi.gog/20/60/Prikeg.o.fynltsionirovenii.html://coatula-r71.gogyslygi.gog/20/60/Prikeg.o.fynltsionirovenii.html://coatula-r71.gogyslygi.gog/20/60/Prikeg.o.fynltsionirovenii.html://coatula-r71.gogyslygi.gog/20/60/Prikeg.o.fynltsionirovenii.html://coatula-r71.gogyslygi.gog/20/60/Prikeg.o.fynltsionirovenii.html://coatula-r71.gogyslygi.gog/20/60/Prikeg.o.fynltsionirovenii.html://coatula-r71.gogyslygi.gog/20/60/Prikeg.o.fynltsionirovenii.html://coatula-r71.gogyslygi.gog/20/60/Prikeg.o.fynltsionirovenii.html://coatula-r71.gogyslygi.gog/20/60/Prikeg.o.fynltsionirovenii.html://coatula-r71.gogyslygi.gog/20/60/Prikeg.o.fynltsionirovenii.html://coatula-r71.gogyslygi.gog/20/60/Prikeg.o.fynltsionirovenii.html://coatula-r71.gogyslygi.gog/20/60/Prikeg.o.fynltsionirovenii.html://coatula-r71.gogyslygi.gog/20/60/Prikeg.o.fynltsionirovenii.html://coatula-r71.gogyslygi.gog/20/60/Prikeg.o.fynltsionirovenii.html://coatula-r71.gogyslygi.gog/20/60/Prikeg.o.fynltsionirovenii.html://coatula-r71.gogyslygi.gog/20/60/Prikeg.o.fynltsionirovenii.html://coatula-r71.gogyslygi.gog/20/60/Prikeg.o.fynltsionirovenii.html://coatula-r71.gogyslygi.gog/20/60/Prikeg.o.fynltsionirovenii.html://coatula-r71.gog/20/60/Prikeg.o.fynltsionirovenii.html://coatula-r71.gog/20/60/Prikeg.o.fy
 - r71.gosuslugi.ru/netcat files/30/69/Prikaz o funktsionirovanii konsiliuma 22 23.pdf
- 9. Приказ о создании психолого-педагогического консилиума (от 13.01.2020) https://co3tula-r71.gosuslugi.ru/netcat_files/30/69/Prikaz_o_sozdanii.pdf
- 10. Положение о психолого-педагогическом консилиуме МБОУ «Центр образования № 3» https://co3tula-r71.gosuslugi.ru/netcat_files/30/69/Polozhenie.pdf
- 11. Приказ о функционировании психолого-педагогической и социальной службы сопровождения образовательного процесса в 2022-2023 учебном году https://co3tula-r71.gosuslugi.ru/netcat-files/30/69/Prikaz-o-funktsionirovanii-SS-22-23.pdf
- 12. Приказ о создании службы психолого-педагогического и социального сопровождения в образовательном учреждении (от 28.08.2017) https://co3tula-r71.gosuslugi.ru/netcat_files/30/69/Prikaz_o_sozdanii_SS.pdf
- 13. Положении о службе психолого-педагогического и социального сопровождения в образовательном учреждении https://co3tula-r71.gosuslugi.ru/netcat-files/30/69/Polozhenie-o-SS.pdf
- Приказ о функционировании школьной службы примирения 2022-2023
 https://co3tula-r71.gosuslugi.ru/netcat_files/30/69/Prikaz_o_funktsionirovanii_ShSP_22_23.pdf
- 15. Анализ воспитательной работы МБОУ «центр образования № 3» за 2024 2025 учебный год https://co3tula
 - r71.gosuslugi.ru/netcat_files/30/69/Analiz_vospitatel_noy_raboty_2025.pdf
- 16. Календарный план воспитательной работы МБОУ «Центр образования № 3» на 2024 2025 учебный год МБОУ «Центр образования № 3» на уровне начального общего образования https://co3tula-r71.gosuslugi.ru/netcat-files/30/69/plan vospitatel nov raboty 1 4 klassy 2024.pdf
- 17. Календарный план воспитательной работы МБОУ «Центр образования № 3» на 2023 2024 учебный год МБОУ «Центр образования № 3» на уровне основного
 - общего образования https://co3tula
 - r71.gosuslugi.ru/netcat_files/30/69/kalendarnyy_plan_vospitatel_noy_raboty_OOO.pdf
- 18. Календарный план воспитательной работы МБОУ «Центр образования №3» на 2023 2024 учебный год МБОУ «Центр образования № 3» на уровне среднего

общего образования

https://co3tula-

r71.gosuslugi.ru/netcat_files/30/69/plan_vospitatel_nov_raboty_SOO.pdf

- 19. Календарный план воспитательной работы МБОУ «Центр образования №3» на 2023 2024 учебный год МБОУ «Центр образования № 3» на уровне среднего общего образования https://co3tula-
 - r71.gosuslugi.ru/netcat_files/30/69/plan_vospitatel_noy_raboty_SOO.pdf
- 20. Рабочая программа воспитания на уровень начального общего образования https://co3tula-r71.gosuslugi.ru/netcat_files/30/69/rabochaya_programma_vospitaniya_NOO_24_25.p df
- 21. Рабочая программа воспитания на уровень среднего общего образования https://co3tula-r71.gosuslugi.ru/netcat_files/30/69/rabochaya_programma_vospitaniya_SOO_24_25.p
- 22. Программа оздоровительного лагеря с дневным пребыванием детей «Берёзка» https://co3tula-r71.gosuslugi.ru/netcat_files/30/69/Programma_vospitaniya_LDP.pdf
- 23. Положение об организации общественно полезного труда обучающихся https://co3tula-r71.gosuslugi.ru/netcat_files/30/69/Polozhenie_ob_OPT.pdf
- 24. Положение по оценке поведения обучающихся с 1 по 8 классы https://co3tula-r71.gosuslugi.ru/netcat_files/30/69/Polozhenie_po_otsenke_povedeniya.pdf

3.3 Требования к условиям работы с детьми с особыми образовательными потребностями

Необходимо создавать особые условия воспитания для категорий обучающихся, имеющих особые образовательные потребности: дети с инвалидностью, с ОВЗ, из социально уязвимых групп (например, воспитанники детских домов, дети из семей мигрантов, дети-билингвы и др.),одарённые дети, дети с отклоняющимся поведением.

Особыми задачами воспитания обучающихся с особыми образовательными потребностями в МБОУ «Центр образования №3» являются:

- налаживание эмоционально-положительного взаимодействия детей с окружающими для их успешной социальной адаптации и интеграции в школе;
- формирование доброжелательного отношения к детям и их семьям со стороны всех участников образовательных отношений;
- построение воспитательной деятельности с учётом индивидуальных особенностей и возможностей каждого обучающегося;
- обеспечение психолого-педагогической поддержки семей обучающихся,
 содействие повышению уровня их педагогической, психологической, медикосоциальной компетентности.

При организации воспитания детей с особыми образовательными потребностями

необходимо ориентироваться на:

- на формирование личности ребенка с особыми образовательными потребностями с использованием адекватных возрасту и физическому и (или) психическому состоянию методов воспитания;
- на создание оптимальных условий совместного воспитания и обучения
 детей с особыми образовательными потребностями и их

сверстников с использованием адекватных вспомогательных средств и педагогических приемов, организацией совместных форм работы педагогического коллектива и педагогов-психологов, на личностно-ориентированный подход.

Оказание медицинской помощи проводится в специализированных медицинских кабинетах.

Оказание психологической помощи осуществляется службой психологопедагогического сопровождения МБОУ «Центр образования №3» и психологопедагогическим консилиумом Центра.

В Центре проводятся групповые и коррекционные занятия для учащихся, обеспечены условия охраны здоровья обучающихся, в том числе инвалидов и лиц с ограниченными возможностями здоровья. Обеспечен доступ в здание инвалидов и лиц с ограниченными возможностямиздоровья.

3.4 Система поощрения социальной успешности и проявлений активнойжизненной позиции обучающихся

Система поощрения проявлений активной жизненной позиции и социальной успешности обучающихся в МБОУ «Центр образования №3» призвана способствовать формированию у обучающихся ориентации на активную жизненную позицию, инициативность, максимально вовлекать их в совместную деятельность в воспитательных целях. Система проявлений активной жизненной позиции и поощрения социальной успешности обучающихся строится на принципах:

- публичности, открытости поощрений (информирование всех обучающихся о награждении, проведение награждений в присутствии значительного числа обучающихся);
- соответствия артефактов и процедур награждения укладу жизни школы, качеству воспитывающей среды, специфической символике, выработанной и существующей в укладе школы;
 - прозрачности правил поощрения;
 - регулировании частоты награждений (недопущение избыточности в

поощрениях, чрезмерно большие группы поощряемых и т. п.);

- сочетании индивидуального и коллективного поощрения (использование индивидуальных и коллективных наград дает возможность стимулировать как индивидуальную, так и коллективную активность обучающихся, преодолевать межличностные противоречия между обучающимися, получившими и не получившими награду);
- привлечении к участию в системе поощрений на всех стадиях родителей (законных представителей) обучающихся, представителей родительского сообщества, самих обучающихся, их представителей (ВОУС «Штаб старшеклассников», старосты классов, активы классов), сторонние организации, их статусных представителей;
- дифференцированности поощрений (наличие уровней и типов наград позволяет продлить стимулирующее действие системы поощрения).

Формы поощрения проявлений активной жизненной позиции обучающихся и социальной успешности: индивидуальные и групповые портфолио, рейтинги, благотворительная поддержка.

Ведение портфолио — деятельность обучающих при её организации и регулярном поощрении классными руководителями, поддержке родителями (законными представителями) по собиранию (накоплению) артефактов, фиксирующих и символизирующих достижения обучающегося.

Портфолио может включать артефакты признания личностных достижений, достижений в группе, участия в деятельности (грамоты, поощрительные письма, фотографии призов, фото изделий, работ и др., участвовавших в конкурсах и т. д.).

Рейтинг — размещение имен обучающихся или названий групп в последовательности, определяемой их успешностью, достижениями в чём- либо.

Благотворительная поддержка обучающихся, групп обучающихся (классов и др.) может заключаться в материальной поддержке проведения в общеобразовательной организации воспитательных дел, мероприятий, проведения внешкольных мероприятий, воспитательной направленности, различных форм совместной деятельности индивидуальной поддержке нуждающихся обучающихся, семей, В помощи педагогических работников.

Благотворительность предусматривает публичную презентацию благотворителей и их деятельности.

3.5 Анализ воспитательного процесса

Анализ воспитательного процесса осуществляется в соответствии с целевыми ориентирами результатов воспитания, личностными результатами обучающихся на уровнях начального общего, основного общего, среднего общего образования,

установленными соответствующими ФГОС НОО.

Основным методом анализа воспитательного процесса в общеобразовательной организации является ежегодный самоанализ воспитательной работы с целью выявления основных проблем и последующего их решения, с привлечением (при необходимости) внешних экспертов, специалистов.

Планирование анализа воспитательного процесса включается в календарный план воспитательной работы.

Основные принципы самоанализа воспитательной работы:

- взаимное уважение всех участников образовательных отношений;
- приоритет анализа сущностных сторон воспитания ориентирует на изучение прежде всего не количественных, а качественных показателей, таких как сохранение уклада общеобразовательной организации, качество воспитывающей среды, содержание и разнообразие деятельности, стиль общения, отношений между педагогами, обучающимися и родителями;
- развивающий характер осуществляемого анализа ориентирует на использование результатов анализа для совершенствования воспитательной деятельности педагогических работников (знания и сохранения в работе цели и задач воспитания, умелого планирования воспитательной работы, адекватного подбора видов, форм и содержания совместной деятельности с обучающимися, коллегами, социальными партнёрами);
- распределённая ответственность за результаты личностного развития обучающихся ориентирует на понимание того, что личностное развитие это результат как организованного социального воспитания, в котором общеобразовательная организация участвует наряду с другими социальными институтами, так и стихийной социализации, и саморазвития.

Основные направления анализа воспитательного процесса (предложенные направления являются примерными, их можно уточнять, корректировать, исходя из особенностей уклада, традиций, ресурсов общеобразовательной организации, контингента обучающихся и др.):

1. Результаты воспитания, социализации и саморазвития обучающихся.

Критерием, на основе которого осуществляется данный анализ, является динамика личностного развития обучающихся в каждом классе.

Анализ проводится классными руководителями вместе с заместителем директора по воспитательной работе (советником директора по воспитанию, педагогом-психологом, социальным педагогом, при наличии) с последующим обсуждением результатов на методическом объединении классных руководителей или педагогическом совете.

Основным способом получения информации о результатах воспитания,

социализации и саморазвития обучающихся является педагогическое наблюдение. Внимание педагогов сосредоточивается на вопросах: какие проблемы, затруднения в личностном развитии обучающихся удалось решить за прошедший учебный год; какие проблемы, затруднения решить не удалось и почему; какие новые проблемы, трудности появились, над чем предстоит работать педагогическому коллективу.

2. Состояние совместной деятельности обучающихся и взрослых.

Критерием, на основе которого осуществляется данный анализ, является наличие интересной, событийно насыщенной и личностно развивающей совместной деятельности обучающихся и взрослых.

Анализ проводится заместителем директора по воспитательной работе (советником директора по воспитанию, педагогом-психологом, социальным педагогом, при наличии), классными руководителями с привлечением актива родителей (законных представителей) обучающихся, актива совета обучающихся. Способами получения информации о состоянии организуемой совместной деятельности обучающихся и педагогических работников могут быть анкетирования и беседы с обучающимися и их родителями (законными представителями), педагогическими работниками, представителями совета обучающихся. Результаты обсуждаются на заседании методических объединений классных руководителей или педагогическом совете. Внимание сосредоточивается на вопросах, связанных с качеством

- реализации воспитательного потенциала урочной деятельности;
- организуемой внеурочной деятельности обучающихся;
- деятельности классных руководителей и их классов;
- проводимых общешкольных основных дел, мероприятий;
- внешкольных мероприятий;
- создания и поддержки предметно-пространственной среды;
- взаимодействия с родительским сообществом;
- деятельности первичного отделения РДДМ «движение первых»
- деятельности ВОУС «Штаб старшеклассников» и активов класса;
- деятельности по профилактике и безопасности;
- реализации потенциала социального партнёрства;
- деятельности по профориентации обучающихся;

Итогом самоанализа является перечень выявленных проблем, над решением которых предстоит работать педагогическому коллективу.

Итоги самоанализа оформляются в виде отчёта, составляемого заместителем директора по воспитательной работе (совместно с советником директора по

воспитательной работе при его наличии) в конце учебного года, рассматриваются и утверждаются педагогическим советом или иным коллегиальным органом управления в общеобразовательной организации.